

TRABAJADORES

Año 66 de la Revolución
Edición única. Cierre 7:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LV No. 46

EL APUNTE

Huracanes

Primero fue Oscar. Luego pasó Rafael. Primero fue el oriente, con Guantánamo y Holguín mostrando la peor cara. Luego tocó al occidente con Artemisa, La Habana y Mayabeque llevando la herida más profunda. Dos huracanes en menos de 15 días, dos desastres naturales que ahora nos hacen levantarnos una vez más, entre todos, como si solo así pudieramos retar a la naturaleza, a la vida.

No es una retórica poética lo que está pasando hoy en estos territorios y en otras provincias, que sin afectaciones directas, han sentido como suyas el dolor de otro cubano. Estamos en medio de nuevos huracanes, pero de trabajo, esfuerzo y solidaridad.

Y así los trabajadores eléctricos vuelven a reponer torres, postes y transformadores; la tropa de comunales quita árboles, palmas y basura de las calles; mientras los cuerpos uniformados de las FAR y el MININT, como parte indisoluble de este pueblo, se suman como trenes a las labores más difíciles de limpieza, sin importar horas ni lugares intrincados.

No faltan los artistas y la cultura que salen de galerías y teatros a compartir obras, música y creaciones con niños, jóvenes y adultos que en tiempos de sombras reciben luces desde el arte. Tampoco es posible olvidar a los médicos que salvaron a los heridos de los vientos y las lluvias, y cuidaron de pacientes en hospitales que necesitarán reparaciones.

De constructores, trabajadores hidráulicos y de las comunicaciones, de empresas estatales que organizan e higienizan sus alrededores hay que hablar también como huracanes de fuerza humana. Por supuesto, los actores económicos privados se han sumado a estos tiempos de compartir lo que se tiene y no dar lo que les sobra. Y esa es la Cuba real.

Cuando al año le quedan poco menos de 50 días para cerrar su almanaque, dos huracanes nos hundieron en agua y viento. Pero otra vez miles de corazones nos levantamos con más perseverancia que Oscar y Rafael. Y seremos mejores seres humanos.



| foto: Jorge Luis Sánchez Rivera

Un evangelio que alimenta el alma

Daniel Martínez
foto: José Raúl Rodríguez Robleda

LA VIDA de Gregoria Camejo Reyes es una epopeya que podría firmar... ¿Qué escribo? por favor ¡disculpe! Ya basta de verbos y adjetivos de aburridos colores. De frases altisonantes y optimistas, que podrían provocarle un empacho. Esta es una historia compleja e imperfecta. Si usted persigue realidad y franqueza, junto a tal vez, anhelos, dudas e incomprendiciones devore los siguientes párrafos. Le adelanto, que en algún momento esta mujer cambió su vida por el magisterio. Se lo enfundó como los fieles devotos se entregan a sus dioses.

Sepan que, a los 80 años, esta licenciada en Historia, hizo una maestría y hoy a los 94 todavía batalla, ¡sí, batalla! frente a un alumnado cada vez más complejo. ¡Toda una gesta!, ¿verdad?...

Un soplo de brisa húmeda jueguea con las paredes y los adornos de la casa. Se conjura con una mezcla de esos aromas que llegan de la calle e inundan el ambiente. Ajena al fenómeno Gregoria me mira de arriba a abajo. Hace casi dos minutos le lancé una pregunta y está como hechizada, como si quisiera alcanzar un estado mental más profundo. Jamás había estado yo en una posición similar. ¿Será la edad?, pienso en silencio. Callada, asiente cuatro, cinco, ¡seis veces seguidas! De repente su lengua hidrata sus labios y con tono preciso y prolífico contesta.

“El magisterio es el amor de mi vida. Todavía me enamora. Disfruto dar clases. Estar cerca de los alumnos. Demostrarles que estudiar es necesario. Sin duda, la enseñanza es mi vida.

“Mi amor por la educación nació en los años cuarenta del pasado siglo, gracias a buenos maestros —apunta como si el torrente de aire que todavía visita la casa impulsara las velas de su mente—. Estudié en Ceiba del Agua y las clases de Historia de Cuba las impartían como si fueran cuentos. Era algo majadera en otras asignaturas, pero la historia era capaz de cautivarla”, acentúa, enraizándose en un mueble viejo y robusto, que parece acostumbrado a ella.

“A partir de ahí, ya con 12 años, esa asignatura y yo jamás volvimos a separarnos. En ese período conocí a Ramón Grau San Martín y a Eduardo Chibás, es decir toqué hasta parte de nuestra historia”, prosigue con una afabilidad similar a las letras que no pueden escapar de las mejores páginas.

“¿Qué hace para no apagar la llama del magisterio?, le digo en voz baja y sin sonar como un intruso.

“No creo que se me apague la pasión por dar clases. Es una necesidad para demostrar la importancia de educar —abunda en tanto suavemente se arregla una llamativa blusa morada y blanca ¿se la habrá puesto para la ocasión?—. Mientras tenga fuerzas estaré ahí. Sufro por muchas cosas negativas que veo hoy en las escuelas —señala con delicadeza herida—. Esa lucha por hacerlos mejores personas en cuanto a conducta y valores me impulsa” —riposta y un



Gregoria Camejo junto a sus hijos Idania e Iván.

Cada curso es más complicado —señala y sus manos de largos dedos como velas de oscura cera se agitan nerviosamente—. Entro al aula y me tiemblan las piernas.

A veces pienso qué me caerá este año. He tenido estudiantes a los que les di dinero para que visitaran a sus padres en la cárcel. Otros de familias disfuncionales

energético destello emana de su garganta incitándome a abrir el cajón de nuevas vivencias—.

“Impartir clases con calidad, imaginación y sentimientos es algo que motiva la atención. Conocer con profundidad nuestra historia y tocar a Martí en su pensamiento es fundamental —señala y aprecio una fuerza intensa en sus ojos que miran envueltos en un halo grisáceo, encorsetados en unos párpados arrugados—. Es cierto que el salario es importante —acota y su dedo índice derecho apunta hacia las alturas— pero el profesor debe priorizar tocar el alma —traza con una cadencia suave y familiar, como la de alguien que disfruta mientras tararea una canción inolvidable...

Iván e Idania, dos de los hijos de Gregoria llevan unos minutos escuchando la conversación. Guardan silencio. Sus codos descansan sobre los muslos y las manos juntas en forma de copas sostienen sus mentones. Parecen niños aplicados oyendo una gran lección.

“A través de los años he vivido montones de experiencias —dice ese evangelio nonagenario—. Antes los alumnos eran más responsables y respetuosos. Hoy, es muy difícil. Uno está obligado a una infinidad de cosas para lograr su atención. Debes estar armado de paciencia y psicología si quieras enfrentar algunas manifestaciones. Los debates pueden ser duros —asevera y golpea varias veces el brazo del mueble con sus añaños nudillos, percusiones aderezadas de vigor—. Con hechos intento demostrarles lo primordial de tener valores”, certifica y su criterio pega como puños enguantados.

“El maestro se hace por el camino. Si tienes quien te guíe podrías enamorarte del magisterio. La inte-

desafían en su presencia —subraya, y por unos segundos sus labios son líneas de desaliento, parece que está a punto de llorar—. Dañan la imagen del maestro. No son receptivos, eso puede afectar al muchacho en su formación y comportamiento futuro.

“Nuestra educación tiene incontables logros, sin embargo, hemos decaído —prosigue en tanto que juguetearon con la cadena que cuelga de su cuello, intenta camuflar gestos que emanan una profunda tristeza—. Hay alumnos que llegan respetuosos y a los quince días de estar en el aula son otros. Introducir asignaturas de carácter cívico puede ayudar. Uno escucha y ve cosas en la calle que asustan. Defender los valores y las buenas maneras debe ser prioridad para enfrentar indolencias y hasta falta de consideración y abusos”, certifica y su vocecilla se convierte en un vozarrón.

“Si dirigiera un grupo de profesores haría énfasis en el trato hacia los muchachos. No descuidaría la preparación profesional, pero cuando uno está más cerca de ellos es mejor —apunta con un ballet de felices guiños—. Hay cosas negativas que arrastran desde la casa, sin embargo, si prima el respeto de ambos lados se puede mejorar. Es mi experiencia”, y se lleva la mano al pecho marcando bien las palabras.

“No creo que se haya perdido la vocación por el magisterio. Hubo un momento que sí. Le decías a los padres si querían que sus hijos escogieran ese camino y te miraban con mala cara. Ahora no tanto.

La gente me pregunta cómo tengo esta vitalidad. Les digo que vayan al río Nilo y tomen un, poco —auténtica junto a una corta, pero intensa y ronca risita—. No paro de caminar. Hago ejercicios hasta en el círculo de abuelos. Es mi fórmula y está al alcance de cualquiera. Te juro, que, aunque estoy rica y buena, ya me dueñan bastantes las piernas”, suspira, y maliciosamente arruga la frente.

“A mis hijos les inculqué el amor a la patria. Les hablo de mis experiencias. De defender su tierra. Luché por hacerlos buenas personas, creo que lo logré. Quiero llegar a los 120 años. Es uno de los retos que tengo. Otro es que los muchachos de hoy comprendan lo necesario de ser buenos y útiles. Seríamos una Cuba mejor”.

En casa, un rato después, tecleo como poseído. No deseo olvidar ningún detalle, incluso el beso de despedida que todavía habita en mi memoria. De repente, verbos malolientes llegan desde la calle. Me asomo a la ventana. Dos muchachos vestidos de obscenidad e irrespeto son los tristes protagonistas.

Casi de furia naufrago. Las palabras de Gregoria llegan al rescate. Evoco su obra. La que cultiva el espíritu y ayuda a ser más libres. A preguntarse el porqué de las cosas, el sentido de la vida. Gregoria es irrepetible. Es un evangelio que alimenta el alma.

(Gregoria trabaja actualmente en el Instituto Politécnico Amistad Cubano-Soviético).



| Joel García León

Desde el piso 10 donde vivo el aire siempre sopla más fuerte. Pero este miércoles 6 de noviembre sopló más duro, las ventanas parecían chillar y los cristales "lloraban" por los vientos de Rafael, el huracán que mantuvo en vilo a todo el país, especialmente al occidente cubano, y terminó siendo lo que muchos sabíamos: un desastre natural.

Sin embargo, lo primero que recordé cuando empezaron las lluvias y el viento en rachas —ese sonido aterrador para algunos niños y adultos que no soportan el olor a peligro—, fue el huracán Kate, vivido en 1985 desde un 5to. piso en Centro Habana.

Hoy la compañía tenía a la misma familia, pero también a las redes sociales mientras la conectividad lo permitió. Y podíamos leer a quien pedía información de por dónde iba Rafael, a otros dar fuerza porque ya había pasado lo peor, y no faltaron quienes compartían imágenes, videos y noticias sobre el trayecto, aunque eso no alejaba al huracán de playa Majana, Artemisa, por donde decidió entrar sin pedir permiso hasta salir por Bahía de Cabañas.



| Daniel Martínez

Hace tiempo nuestra vida enfrenta demasiados filos como para desafiarlos a pecho descubierto. Caminamos por un terreno moral dinamitado. El alma parece haberse separado del cuerpo, dejando un manojo de crudos y verídicos relatos.

Se me antoja un rosario de ellos. Sin embargo, prefiero intentar retar uno, cuyas raíces cada día son más profundas: los niños y adultos que en la calle piden dinero.

Por favor, antes de llamarme por cualquier adjetivo, que me retrate como incendiario o algo peor, ¡lea!

Es una realidad, que, en ocasiones, algunas coyunturas sociales transitan a manifestarse como crisis en las más diversas aristas.

La económica y de valores (en su papel) son dos de las que han cobrado un triste y estremecedor protagonismo en Cuba.



¿Razones?, varias. Prefiero distinguir en el asunto a tratar un entorno social, agotado, tirante y muy afectado en el que urge persuadir a conciencia el entorno familiar, educativo y de algunas instituciones y sus principales decisores.

No olvido a la comunidad, esa parcela que habitamos y es un reflejo de las tensas problemáticas y explosiones soportadas a diario.

Pero, ¡hurguemos en la herida! ¿Qué puede impulsar a los niños a pedir dinero en las calles?

Tal vez, por falta de comunicación, pobreza, escaseces materiales, o porque la autoridad familiar esté deteriorada, ausente o fragmentada.

Lo anterior, quizás derive en un trastorno de conducta, en la que no existe el complejo de culpa, pues hay una insuficiencia del autocontrol moral del comportamiento.

No olvido la función de las amistades, en la cual los liderazgos negativos impulsan nefastas manifestaciones con tal de ser aceptados en el grupo.

En el caso de los adultos, varias pueden ser las razones, aun-

que pesan toneladas, el abandono, deterioro de valores que han afectado su dignidad como personas, precariedad monetaria, bajo nivel de vida y enfermedades mentales.

Esta problemática, que de seguro tiene otros desencadenantes y razones, debemos tratarla no solo como un tema de urgencia, sino también perspectivo y de futuro, pues sus consecuencias pueden llevar con el paso del tiempo a expresiones de mayor peligrosidad.

Los valores son uno de los pilares de las sociedades y su estabilidad social. Su secuestro puede ser capaz de socavar mucho de lo positivo que atesora y encumbra al ser humano.

Dolorosamente, hoy en nuestro país, aunque a algunos les cueste creerlo o asimilarlo, ese fenómeno se acrecienta como una estocada, que desangra nuestra alma.



| Ilustraciones: Martírena

Rafael, había sacado casi sus mismas uñas y solo la solidaridad, las manos juntas y el pecho apretado para ayudar han podido devolver la vitalidad y la alegría, como lo será también en La Habana, Artemisa y Mayabeque.

Vendrán días de sol, días de luces, días de hablar en pasado sobre este 6 de noviembre. Por el momento, escribo con la última carga del móvil, pero no con la última carga de mi optimismo y buena fe. Pasó lo peor. Que venga ahora el poeta, que venga la esperanza.

Una estocada que nos desangra



| José Luis Martínez Alejo

Convivimos con entes perversos. El más viejo y cruel de todos es el bloqueo económico, comercial y financiero del Gobierno de los Estados Unidos contra Cuba.

Sus allegadas, alias distorsiones profundas, perseveran en el escenario laboral y en el entorno social, pese a la crisis energética, el cambio climático, los huracanes y demás sujetos desenfrenados.

Otros notables como el apagón y el déficit de combustibles, entorpecen la apremiante misión de reimpulsar la economía nacional y aliviar la situación familiar.

Una de esas distorsiones habita en mi comunidad. Ante la abrupta desconexión del Sistema Eléctrico Nacional este 6 de noviembre, debido al huracán Rafael, el grupo electrógeno cercano a mi casa no se activó por falta de una batería lo que obstaculizó el servicio de agua durante más de 30 horas, en el barrio conocido por La Yuca.

Quizás este parezca pequeño ante problemas grandes, tales como el incumplimiento de 73 indicadores físicos del plan económico de enero a

la fecha, buena parte vinculados a la producción de alimentos en Ciego de Ávila, donde el impago a los campesinos asciende a 9 millones 200 mil pesos. La deuda superaba los 211 millones meses atrás.

Sin regionalismos, tomo evidencias también del municipio de Ciro Redondo, mi terruño, por su impacto en la economía local y nacional. Por cierto, el central de igual nombre —el más moderno de Cuba—, será la única industria avileña activa en la venidera zafra azucarera.

Esa puede ser una buena nueva que se añora. La zafra, por su corta duración, no solo dependerá de la eficiencia integral, sino del compromiso supremo con el pueblo, testigo de la frustración de cuatro contiendas al hilo, una de las causas por la cual se distribuyen, desde julio pasado, solo dos libras de azúcar crudo mensuales per cápita por la canasta básica familiar normada.

La empresa agroindustrial azucarera Ciro Redondo planificó más de 42 millones de pesos de utilidades y ha contabilizado hasta la fecha 17 millones de pesos de pérdidas económicas. Además



de los sinsabores del dulce grano, no se cumplen los planes de los derivados de la caña de azúcar.

Le ha fallado a la entidad la bioeléctrica alemana, su corazón energético, que junto con la siembra de caña solo al 24 %, en la provincia avileña son de las distorsiones perseverantes por enfrentar con más rigor.

Distorsiones perseverantes

Recuperación categoría 5

En la mañana del día 7, cuando ya Rafael estaba lejos de las costas cubanas, y el sol hizo posible ver los destrozos, la gente puso manos a la obra para la recuperación. Las brigadas de linieros, de motoserreros, y las labores de recogida de desechos sólidos, el abasto de agua, y la incorporación del pueblo en general, crecen en la geografía occidental afectada por los fuertes vientos de un huracán que apuró el paso y perdió intensidad en cuanto sintió cubanía. Postes, cables, árboles, techos y paredes fueron tumbados al suelo. No así la capacidad de echar pa'lante, de juntar fuerzas para levantarnos. Estos son días difíciles, pero convencidos estamos, todos, de que ni Rafael ni ningún otro podrá derrumbarnos

| Equipo de fotorreporteros de Trabajadores



Brigadas de linieros de varias partes del país apoyan la recuperación en los territorios afectados por Rafael.



Artemisa fue la provincia más golpeada. Muchos árboles obstruyen la Carretera Central.



Restaurar rápidamente los alrededores del Hospital Provincial de Artemisa resultó una prioridad.



En un esfuerzo conjunto todos los vecinos cooperan para restablecer la normalidad.



Desde los primeros momentos, las Fuerzas Armadas Revolucionarias y el Ministerio del Interior brindan su apoyo.



Varios árboles golpearon techos de cubierta ligera, que ocasionaron fracturas y entrada de agua a viviendas.

Hombro con hombro

| Yudaisy Moreno Benítez

Convocados por la solidaridad hacia una provincia casi destrozada tras las fuerzas del huracán Rafael, miembros del Secretariado de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) y dirigentes de los sindicados a diferentes niveles amanecieron este sábado 9 de noviembre, en la avenida 41 de Artemisa, una de las arterias principales de la ciudad cabecera.

Entre troncos, ramas, pedazos de muros caídos, fibras quebradas, y cuanto objeto impedía el tránsito la integrante del Comité Central Isdalis Rodríguez Rodríguez, segunda secretaria de la CTC, lideraba el grupo del movimiento sindical, quien expresó que "solo trabajando saldremos adelante, y la jornada sabatina es la primera entre muchas que masivamente debemos dedicar a la joven Ar-



| foto: De la autora

temisa, pues aquí hay fortalezas en varios sectores que deciden el avance de nuestro país.

"Apoyamos a los trabajadores artemiseños y dirigentes de nues-

tra organización en el territorio al recuperar cuanto se pueda, mientras los sindicatos de Comunicaciones, la Informática y la Electrónica; y Energía y Minas también

acompañan a las brigadas de la región y de otras provincias, para restablecer los servicios a la población, con la ejecución de labores muy complejas, sobre todo en estos primeros días", explicó.

Yulián León Rondón, secretario general del Sindicato Nacional del Comercio, la Gastronomía y los Servicios reiteró el compromiso de su sector, pues al mismo tiempo de recuperar lo posible en sus unidades, atienden a quienes se alojan en ellas, y elaboran almuerzos para la venta al pueblo.

Junto al movimiento sindical, en una de las avenidas artemiseñas, una treintena de jóvenes que cursan el servicio militar, más oficiales de la Región Militar Artemisa, con sus motosierras y equipos de carga, laboraban codo a codo en función de alistar esta arteria, lo cual concluía con la puesta de sol sabatina.

Devolvernos nuestra Artemisa

| Yudaisis Moreno Benítez

Artemisa, la tierra de coraje y de sonrisa, la próspera y combativa, la de los muchachos del Moncada, la del Comandante de la Revolución Ramiro Valdés Menéndez, quien ha estado junto a los artemiseños durante estos días —entre previsiones, rachas de viento, daños profundos y ahora recuperación—, esa Artemisa que no es la misma de días atrás, anda laboriosa e inquieta. ¡Aquí detrás de la tormenta no llegó la calma!

¡No llegará la calma!, pues para quienes la sabemos que no hay vecino o amigo, parque ni centro cultural, barrio, institución estatal, vivienda, árbol milenario ni palma real que no tengan la huella de las rachas de viento —superiores a los 200 kilómetros por hora—, pero sabemos también que estamos todos los que somos.

Ningún fallecido por el evento hidrometeorológico Rafael por estos llanos y montañas, es aliciente entre tanto. A pesar de la furia del huracán, solo hubo siete lesionados, a salvo desde el minuto cero por quienes visten batas blancas.

Allí estaban, pienso que el miedo también los abatía, pero estaban donde su profesión los llevó en esa tarde más larga que un día. Atendían a más de 100 embarazadas a término, evacuadas en los centros de salud, o a los necesitados de atención médica hospitalaria, incluso a pacientes que, mientras no cesaban los remolinos de aires fuertes, se les transfundía sangre y aliento.

La tierra más fértil de Cuba, la líder en la producción de cultivos variados, tiene poco de verde en sus más de 240 mil hectáreas (ha) cultivables.

Perdimos en solo unas cinco horas más de 9 mil hectáreas de plátano, el 90 % con el cual contábamos, también yuca, frijol, soya, maíz...; las mil 41 ha de hortalizas recién sembradas no llegarán a mesas artemiseñas ni habaneras,



| fotos: Jorge Luis Sánchez Rivera

tampoco las mil 800 latas de café imprescindibles para evitar importaciones.

El huracán Rafael echó por tierra tanto sudor; máquinas de riego, casas de cultivo, y los techos de carfrisas...

Como en cámara lenta el estadio 26 de Julio perdió dos de sus torres, que se halla entre los videos más vistos en Facebook. Los vientos afectaron la pizarra y el techo de las gradas. Otros sitios de bolas y strikes de la provincia también sufren daños.

El emblemático cine-teatro Juárez, obra que ha costado millones de pesos y horas de trabajo, quedó sin parte de su climatización central, su techo, su estructura; y en otros espacios vitrales, cubiertas, puertas, ventanas, solo existen en la memoria de los artistas y escritores del pueblo artemiseño.

¿Qué decir del fondo habitacional, de localidades como Cabañas, en Mariel, por donde decidió salir, de Guanajay o Alquízar, de Silvio Caro, en Bahía Honda o de la propia ciudad cabecera?

Se suman estadísticas con números de seis cifras dañados total o parcialmente; sin embargo,



no vale la pena alarmar a Cuba entera, más que viviendas son hogares, son familias, muchas bien longevas, que confían en que nadie quedará desamparado, pero al mismo tiempo, habrá que esperar, y trabajar durísimo.

¿Se reanudará el curso escolar en breve? No es incierto que ese es el empeño del Consejo de Defensa Provincial y de sus homólogos en las 68 zonas de defensa, la verdad es que una cuarentena de instituciones escolares se afectaron, y el doble de ese número habrá que lo-



grar con alternativas para que no sea utopía devolver la alegría del saber a los pioneros y estudiantes artemiseños.

Ante los estragos reconfirma apreciar tanta gente joven, sobre todo los de verde olivo de las Fuerzas Armadas Revolucionarias o de los tonos del Ministerio del Interior, con motosierras, que no obstante las horas de trabajo, reconocen que hay mucho más por hacer, y que se suman otras manos, sin importar la afiliación ni la profesión, algunos artemiseños, un grupo inmenso de disímiles partes del país ayudan a esta joven provincia.

Artemisa y sus calles, sus parques, sus instituciones, sus campos, sus viviendas... no son los mismos de antes y después del huracán que con categoría 3 nos mantiene aún el corazón apretado, pero su gente sí es la misma, una generación que deviene ejemplo de aquella del Centenario, la del moncadista Ramiro, quien en esta contienda nos inspira a trabajar, trabajar y trabajar, para devolvernos nuestra Artemisa, así sea con imposibles.



| **Joel García**, enviado especial
| fotos: Ricardo López Hevia

Taipéi de China.— El último reto del béisbol cubano de este año comienza dentro de dos días en esta ciudad. Luego de una ruta crítica que abarcó seis juegos en tierra coreana y la misma cantidad con equipos taipeianos, la selección nacional que dirige Armando Johnson parece lista para enfrentar la tercera edición del Premier 12, que esta vez promete premios metálicos más atractivos y un poco de mayor calidad respecto a las ediciones del 2015 y 2019.

Con la llegada desde Japón del lanzador Liván Moinelo se completó la nómina anunciada de 28 jugadores, a la que anteriormente también se habían sumado tres hombres con experiencia en ligas profesionales y que resultaron claves en el cuarto puesto de Cuba en el último Clásico Mundial del 2023: Ariel Martínez, Yadir Drake y Roel Santos.

No habrá enemigos pequeños en el apartado que nos tocó dada la ubicación en el ranking mundial (9^{no.} lugar con cierre 18 de septiembre), pero sin duda los tres equipos asiáticos: Japón, Corea y Taipéi de China, por ese orden, serán los rivales más difíciles, sin que se subestime por ello a los dominicanos y australianos.

Solo dos conjuntos avanzarán y los japoneses, por su calidad probada y

ser los actuales monarcas vigentes del Premier y del último Clásico, parecen tener seguros uno de esos cupos, por tanto, la lucha queda reducida al otro y el duelo nuestro contra los coreanos puede definirlo, aunque bien sabemos que los empates también dejan opciones, siempre que permitamos las menos careras posibles.

Johnson: "El objetivo es llegar a la ronda final"

El mentor Armando Johnson se mostró optimista desde el principio, cuando se informaron los nombres escogidos para esta lid. Estas fueron sus declaraciones, contextualizadas luego de un mes de preparación con 10 partidos celebrados.

"Cuando entreno un equipo para un evento nacional o internacional mi ánimo siempre es positivo. No tengo estrés. El entrenamiento ha sido muy bueno y eso se verá en el torneo. Nosotros vamos por más. El objetivo es llegar a la ronda final por muy duro que parezca."

"Los jugadores que se han ido reincorporando en medio de la preparación han cumplido lo que esperábamos. Erisbel Arruebarrena, por ejemplo, estuvo operado, pero ya está en su forma óptima. Ariel Martínez lo hemos pensa-



Taipéi de China volverá a ser sede de una ronda clasificatoria.



Liván Moinelo acumula dos éxitos en Premier 12.

Grupo A

Sede en Guadalajara, México
Equipos: México, Países Bajos, Panamá, Puerto Rico, EE.UU. y Venezuela

Grupo B

Sedes en Nagoya, Japón, y Ciudad de Taipéi, Taipéi de China
Equipos: Australia, Cuba, Dominicana, Japón, Corea, Taipéi de China

Horarios de Juegos de Cuba

- 13/11 vs. Dominicana (6:30 p.m.)
- 14/11 vs. Corea (6:00 p.m.)
- 15/11 vs. Australia (12:00 p.m.)
- 16/11: Descanso
- 17/11: Japón (6:00 p.m.)
- 18/11: Taipéi de China (6:30 p.m.)
(Hora de Taipéi)

Ronda final

- 20/11: A1 vs. B2
- 21/11: B1 vs. A2 y B2 vs. A2
- 22/11: B1 vs. A1 y A1 vs. A2
- 23/11: B1 vs. B2 y discusión bronce
- 24/11: Discusión del oro

Podio 2015

Corea EE.UU. Japón México Cuba 6^{ta.}

Podio 2019

Japón Corea México EE.UU. Cuba 10^{ma.}

pes para no improvisar en el momento cero.

"Todos los equipos del grupo son de nivel. No me gusta llamarlo como el de la muerte porque en el otro apartado también hay mucha rivalidad. Vamos a pensar juego a juego. Abrimos con Dominicana, que siempre sale al terreno con una energía como la nuestra, y es al primero que debemos vencer. Luego vamos contra Corea, que coincidimos casi todos, será un partido crucial".

Historia y jugadores imprescindibles

Solo un trío de jugadores puede enorgullecerse de llegar a su tercer Premier 12 en la nómina nacional cubana: Alfredo Despaigne, Liván Moinelo y Yoennis Yera; en tanto Arruebarrena, Yoelkis Guibert, Ariel Martínez y Roel Santos repiten del 2019. El balance de cuatro victorias y 5 reveses en estos torneos tuvo su punto más crítico hace cinco años, cuando apenas alcanzamos balance de 1V-2D.

Datos estadísticos hablan de que esos nueve en-

cuentros han sido contra siete selecciones, pues hemos enfrentado dos veces a Corea y Canadá, a los que no hemos podido ganarles. El quinto revés fue precisamente contra Taipéi de China. Frente a Japón y Dominicana no hemos cho- cado en estas justas.

Los aportes de Yoan Moncada, Despaigne, Santos, Guibert, Drake, Arruebarrena y Martínez serán imprescindibles para pensar en llegar al Tokyo Dome, es decir, a la ronda final. Asimismo, que Moinelo pueda lanzar dos veces con decisión favorable y que los cerradores Raidel Martínez y Frank Abel Álvarez cumplan con sus roles nos dejarán más cerca de los cuatro primeros.

Una posible alineación inaugural pudiera estar en Roel Santos (cf), Yoan Moncada (3b), Erisbel Arruebarrena (ss), Alfredo Despaigne (bd), Ariel Martínez (1b), Yadir Drake (rf), Yoelkis Guibert (lf), Andry Pérez (c) y Yadir Mujica (2b). Por supuesto, todo eso puede cambiar a partir de decisiones técnicas.



El Ballet Nacional de Cuba (BNC), dirigido por la primera bailarina Viengsay Valdés, fue digna anfitriona del Festival. En la imagen, el cuerpo de baile femenino en el segundo acto de *El lago de los cisnes*. | foto: Frank D. Domínguez, cortesía del BNC

Arte y resiliencia

Este domingo concluyó el XXVIII Festival Internacional de Ballet de La Habana Alicia Alonso

| Yuris Nórdo

Ya era desafiante la perspectiva de realizar el Festival Internacional de Ballet de La Habana Alicia Alonso en un contexto económico adverso. Y la apuesta por su celebración tiene que ver con la decisión de preservar los principales encuentros de la cultura cubana, asumiendo la austeridad que el momento precisa.

A los obstáculos de la crisis se sumó el impacto del huracán Rafael en el occidente del país, que impuso una pausa de tres días en la cita. Solo el empeño de los artistas y los organizadores, que contaron con el apoyo del sistema institucional de la cultura, impidieron una cancelación. Se readecuó el programa, de manera que las compañías y solistas invitados pudieran presentar su arte al público.

Este domingo, finalmente, la sala Avellaneda del Teatro Nacional de Cuba acogió la gala de clausura, que contó con la presencia de grandes estrellas de la danza en el mundo, y con el aporte de dos agrupaciones que han demostrado un extraordinario espíritu de resiliencia: el Ballet Nacional de Cuba y la Orquesta Sinfónica del Gran Teatro de La Habana Alicia Alonso.

No ha sido el más vistoso de los festivales de ballet en Cuba. Ni podía serlo. Ni tendría que serlo. Ha sido el mejor festival que se pudo

haber hecho en las actuales circunstancias. Y pese a que casi a última hora no se pudo contar con algunos invitados de renombre, muchos de los que vinieron a La Habana se ubican entre los más encumbrados bailarines del planeta.

Una vez más los aficionados cubanos tuvieron la oportunidad de tomarle el pulso a lo que se hace ahora mismo en las capitales y los grandes teatros de la danza universal. Esa es una de las virtudes del encuentro: es la principal vitrina para el arte coreográfico (nacional e internacional) en Cuba.

Y a eso habría que añadir que en esta edición se honró particularmente la vocación integradora de la cita: desde el ballet más académico, pasando por recreaciones del folclor, hasta las expresiones más contemporáneas de la danza. Las más importantes compañías del país se presentaron en los escenarios.

Mantener el Festival Internacional de Ballet de La Habana Alicia Alonso y otras emblemáticas convocatorias del arte en Cuba, aunque puntualmente sea preciso reajustar su alcance, debería ser una prioridad, en espera de tiempos mejores para el sistema de encuentros culturales en el país. Ahora se pudo.

Hay que partir, más que nunca, de sólidas jerarquías. En tiempos demandantes para la nación se debe blindar lo mejor.

Comienza la Bienal de La Habana

El 15 de noviembre comenzará oficialmente la edición 15 de la Bienal de La Habana, cita organizada por el Centro Wifredo Lam, el Consejo Nacional de las Artes Plásticas y el Ministerio de Cultura. Hasta el 28 de febrero del 2025 el encuentro se propone contribuir a la investigación, difusión y reconocimiento de las artes visuales de Asia, África, Medio Oriente, América Latina y el Caribe. En esta oportunidad se celebra el aniversario 40 de esta importante convocatoria, por lo que la Bienal se enfocará en analizar su trayectoria, retomar y repensar algunos de los temas que la han caracterizado, y crear nuevas redes de comunicación y colaboración. Con el slogan Horizontes Compartidos, la edición tiene como objetivo fundamental establecer redes de conexión y retroalimentación con los creadores y la comunidad mediante la colaboración, la mediación y la transdisciplinariedad. La Bienal honrará también el aniversario 505 de la fundación de La Habana. | RC

¿Quién paga las bombas contra el Medio Oriente?

| Yimel Díaz Malmierca

Cada vez más analistas califican las acciones de Israel como de limpieza étnica, no solo contra los palestinos, sino como castigo al pueblo árabe. Hace un año empezaron por Gaza, ya están bombardeando al Líbano. Siria y Yemen conocen desde mucho antes el peso de esa metralla. ¿Quién vendrá después?

Hasta el momento hay más de 43 mil 600 muertos en Gaza. Según Naciones Unidas, casi el 70 % son mujeres y niños. Se reportan también 102 mil 929 heridos y más de 10 mil desaparecidos. La infraestructura de la Franja ha sido prácticamente destruida. En el supuesto de que mañana se pacte la paz, los sobrevivientes no tendrían a dónde regresar, pues más de la mitad de las viviendas no existe. Tampoco el 87 % de las escuelas. De los 36 centros de asistencia sanitaria que tenían, solo funcionan, parcialmente, 17.

Israel ha cortado el agua, no permite la entrada de alimentos ni medicinas. Suspidió sus vínculos con la Agencia de ONU para los refugiados palestinos (UNRWA, según sus siglas en inglés) y apenas deja pasar el 6 % de la ayuda humanitaria que necesitan los 2 millones de desplazados gazatíes.

En Cisjordania, el otro enclave palestino, murieron en el último año más de 770 personas, 165 eran menores y hay 6 mil 250 heridos. Las incursiones recientes al Líbano, un país independiente, han dejado más de 3 mil 200 muertos y 14 mil heridos.

Jason Burke, periodista del diario británico The Guardian y autor de varios libros, entre ellos *Al Qaeda: La verdadera historia del Islamismo radical*, ha cuestionado el fallo de seguridad israelí que propició la incursión de Hamás el 7 de octubre del 2023. El texto recuerda la existencia de informes previos acerca del tema, los cuales habían sido desestimados.

Burke no es el único. El consenso en torno a un error poco creíble de Mossad (servicio de inteligencia de Israel) es creciente, y ello refuerza la apreciación de que la represalia contra la población civil ha sido inmoral y desmesurada.

Nadie explica cómo las mismas fuerzas especializadas fallaron ante

el torpe ataque realizado por Hamás y meses más tarde organizaron el operativo ultrasecreto que hizo estallar biperes y walkie-talkies del ejército libanés. Ni tampoco cómo pudieron localizar y eliminar a los líderes de Hamás y Hezbollah, quienes llevaban años operando en túneles clandestinos.

Preparados para guerrear

El presupuesto militar y el arsenal de las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) ha crecido de forma sistemática y exponencial. El gasto en armamento durante el 2022 y el 2023 duplicó la media de los cuatro años anteriores.

Datos divulgados por el Instituto Internacional de Investigación de la Paz de Estocolmo refieren que los principales proveedores han sido EE. UU. (71 % del valor total de transacciones), Alemania (25 %) e Italia (4 %).

Otra institución especializada, el Centro Delàs de Estudios por la Paz, presentó el informe La banca armada y su responsabilidad en el genocidio de Gaza. El documento identifica 15 empresas que suministran armas y municiones a Israel, siete de las cuales (Boeing, Day & Zimmermann, General Dynamics, Leonardo, Oshkosh Corporation, Rheinmetall y Rolls-Royce) han recibido financiación de 12 entidades financieras españolas, entre ellas los bancos Santander, BBVA y CaixaBank.

Un día de combates en el Líbano cuesta 134 millones de dólares, reveló el diario israelí Yediot Achronot. La fuente precisó que solo la munición de la operación de 10 segundos que ultimó al líder de Hezbollah, Hassan Nasrallah (bombardeo a un búnker en Dahiya, Beirut) supuso 25 millones de séquelas (más de 6 millones de euros). A ello habría que sumar que el operativo contra el sucesor (Hashem Safieddine, también asesinado) representó otros 20 millones de séquelas (unos 5 millones de euros).

Pero Israel no ha estado solo. La investigación Costes de la guerra, realizada por la Universidad de Brown, asegura que ese país es el mayor receptor de ayuda militar estadounidense de la historia, con 251 mil 200 millones de dólares desde 1959. De ellos, 17 mil 900 millones solo en el último año.

Ayuda militar estadounidense a Israel (1959-2024)





| Recuperación en La Habana



El secretario general de la CTC abanderó al contingente.
| foto: Del autor

Incorporado contingente Armando Mestre

Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), y Jorge Luis Broche Lorenzo, integrante del Secretariado del Comité Central y jefe de su Departamento Económico Productivo, abanderaron al contingente Armando Mestre Martínez, que se incorporó el sábado a las tareas de recuperación en La Habana.

Al acto asistieron el ministro de la Construcción (Micons), René Mesa Villafaña, además de dirigentes del sindicato nacional del sector, de la CTC en La Habana y del Micons.

“Este es un momento significativo en el que miles de constructores están participando en la recuperación no solo en la capital y ponen en alto la consigna de que ahora hacer Revolución es contribuir a recuperar la infraestructura dañada por el huracán”, subrayó Guilarte De Nacimiento.

El colectivo está compuesto por cuatro brigadas que laboran esencialmente en la recogida manual de los desechos causados por los vientos del huracán Rafael en el municipio capitalino de Arroyo Naranjo, paso importante para facilitar la rehabilitación de las redes eléctricas dañadas por esa causa.

| Manuel de Jesús Singh Castillo

| Más información en
www.trabajadores.cu



| foto: Cortesía de la entrevistada

En su cuenta en la plataforma X, el Primer Secretario del Partido y Presidente de la República Miguel Díaz-Canel Bermúdez escribió este domingo: Desde el Consejo de Defensa Nacional nos comunicamos con las primeras secretarías del Partido en Santiago de Cuba y Granma, provincias afectadas con los recientes sismos. Se han producido deslizamientos, afectaciones en viviendas y tendido eléctrico. (...) Comenzamos a evaluar daños para empezar la recuperación. Lo primero, y esencial, salvar las vidas.

Santiagueros en alerta

Lo que parecía una tranquila mañana de domingo devino desasosiego tras dos fuertes sacudidas telúricas, de 6.0 y 6.7, las cuales pusieron en alarma a los pobladores de los nueve municipios de la provincia.

A sabiendas de la ocurrencia de réplicas (hasta la hora de cerrar esta información unas 60, de ellas 16 perceptibles), y conocedores de los protocolos de acción durante y después de una situación de este tipo, los santiagueros, aunque impactados, actuaron con disciplina, y hasta este minuto no se reportan daños a vidas humanas y se evalúan afectaciones materiales como derrumbes y agrietamiento de paredes.

Buena parte de los que residen en edificios altos bajaron a zonas abiertas de la ciudad, entre ellos los que viven en los llamados 18 plantas, aunque otras personas, de casas con estructuras que pueden colapsar, también salieron a zonas descampadas.

Desde el primer terremoto las máximas autoridades del Partido y el gobierno en la provincia, por diferentes vías de comunicación, se han mantenido explicando al pueblo la situación y recordando las medidas que deben adoptarse.

Desde el Centro Nacional de Investigaciones Sismológicas se da seguimiento segundo a segundo a la ocurrencia de movimientos telúricos gracias a 24 estaciones para tales fines dislocadas de oriente a occidente del país.

El Dr. C. Enrique Arango, jefe del Servicio Sismológico Nacional, ha reiterado por diferentes vías que los terremotos se han sucedido en la conocida como Falla Oriente, una zona donde históricamente han ocurrido este tipo de eventos, y comentó además que no existe peligro de tsunami. | Betty Beatón Ruiz



Las máximas autoridades santiagueras, junto a especialistas del Centro Nacional de Investigaciones Sismológicas, se mantienen atentos a la ocurrencia de réplicas y posibles daños.
| foto: Indira Ferrer

En Granma

Yudelkis Ortiz Barceló, primera secretaria del Partido en esta provincia, instó a la población a cumplir las medidas establecidas por la Defensa Civil en caso de sismo y a mantenerse informada por los canales oficiales, luego de los terremotos de más de 6 grados de magnitud.

En entrevista ofrecida al Noticiero Dominical, mediante llamada telefónica, Ortiz Barceló expresó que, preliminarmente, no se reportan pérdidas de vidas humanas por daños a estructuras o derrumbes.

Confirmó que están activadas todas las comisiones de evaluación de daños y necesidades y autoridades competentes y cuadros se encuentran de recorrido por los territorios más afectados y se cuantifica la destrucción de viviendas, instituciones e inmuebles, en tanto se adoptan todas las medidas en los cinco municipios montañosos para reducir los riesgos por deslizamientos de tierra.

Detalló que, aunque hubo reportes de perceptibilidad en toda la provincia, se sintió con mayor fuerza en Pilón, a 48 kilómetros del epicentro, en Niquero, y Bartolomé Masó. Inmediatamente se activó el personal de salud y los servicios competentes para el traslado de personas vulnerables hacia las instituciones sanitarias.

Afirmó que se trasladarán hacia los municipios costeros, algunos de los cuales han perdido parte de la comunicación por caída de postes y daños al tendido eléctrico, también en Providencia y Santo Domingo, en Bartolomé Masó. | Con información del diario digital La Demajagua

De la biblioteca al Congreso



| Betty Beatón Ruiz

Hayler Jordanka Ferrera González, afiliada al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el Deporte (SNTECD), fue la segunda delegada directa al 22 Congreso de la CTC electa en la provincia santiaguera.

Tiene un imperio de libros y literatura, es dueña y señora de un vasto mundo de papel que comparte gustosa con sus niños.

Junto a su buen hacer desde la biblioteca de la Escuela de la Enseñanza Especial Antonio Fernández

León, tiene otra pasión que la enamora tanto como los textos: el sindicato, el cual lidera en dicha institución educativa.

A uno y otro se entrega cotidianamente, y en ambos brilla y hace brillar.

Como bibliotecaria les despierta a los infantes que allí estudian, ciegos o de baja visión, el interés por la lectura, y busca mil y una alternativas para paliar las carencias materiales que impone el bloqueo a un proceso docente educativo tan demandante como el de la enseñanza especial.

También en materia sindical explora nuevos caminos para motivar y activar a su colectivo, que recientemente se alzó con la Orden Lázaro Peña de Segundo Grado.

Por lo mucho que se distingue Jordanka en las misiones que asume, sus compañeros decidieron elegirla como delegada directa al 22 Congreso de la CTC.

Sonriente, como suele ser, y un tanto nerviosa por la noticia, agradece la confianza depositada en ella y dice estar comprometida para representar a quienes día a día contribuyen con la obra de infinito amor que es la educación.